

Lección III. Octubre 20, 1929.

EL TRABAJO PROVECHOSO ES UN DEBER CRISTIANO.
(Gen. 2:15; Exodo 20:9; Nehemías 6:3; Juan 5:17;
Juan 9:4; Actos 20:33-36; 2 Tes. 3:6-12; Efesios
4:28).

INTRODUCCION .

El trabajo tiene un significado más amplio de lo que generalmente se cree. Todos somos obreros. La diferencia está en el órgano empleado para hacer el trabajo. No obstante, el obrero intelectual necesita de la mano, y el obrero ~~xx~~ manual necesita, a su vez, de la inteligencia.

El trabajo dignifica y ennoblece al hombre; la pereza lo rebaja y corrompe. El trabajo nunca es degradante. Lo honroso ó deshonroso no depende de tal o cual profesión ~~xx~~ u oficio, sino del espíritu con que se hace.

El trabajo significa salud. El ejercicio del cuerpo y el alma es indispensable para auyentarse las enfermedades y la vejez. El hombre laborioso posee más fuerza muscular, come con más paetito y duerme más profundamente que el ocioso. El trabajo proporcionado a las fuerzas y adaptado a los gustos de la persona que lo ejecuta, es uno de los mejores preventivos contra las enfermedades. Trabajad con cuidado y entusiasmo, y no tendréis que llamar mucho al médico ni gastar demasiado en medicinas.

El trabajo alegra, y alegra cuando se trabaja y después que e e trabaja. Se alegra el agricultor con sus cosechas, el comerciante con sus ganancias, el estudiante con su diploma, el sabio con sus descubrimientos y el hombre bueno con sus acciones nobles y humani-

tarias.

El trabajo moraliza. El que está ocupado en hacer algo bueno no tiene tiempo ni gusto para escuchar las voces del vicio. Aunque no siempre el trabajo significa virtud, podemos afirmar que no hay virtud sin trabajo. Ser virtuoso quiere decir luchar ó trabajar constantemente contra el sufrimiento ajeno, la ignorancia, la injusticia y toda clase de pecados.

El trabajo diviniza, es decir, nos une y asemeja a Dios, como veremos en el curso de la lección de hoy.

I. ENSEÑANZAS DEL VIEJO TESTAMENTO SOBRE EL TRABAJO.

1. Impuesto al primer hombre. (Gen. 2:15).

La ley del trabajo es anterior a la caída. La vida edénica incluía como factor esencial la actividad definida y provechosa de los moradores y usufructuarios del jardín. El paraíso bíblico no era un lugar de mero placer y no interrumpida organza. Labrar y guardar ~~en~~ el huerto implica necesariamente trabajo diario y cuidadoso.

2. Prescrito en el Decálogo (Exodo 20:9).

Lo que fué una ley no escrita en el Edén pasa a ser una ley escrita en el ~~Sinaí~~ Sinaí. Y como el hombre es habitualmente olvidadizo, Dios ordena a Moisés que grave dicha ley en la piedra, como quisiera indicar así su permanencia. El trabajo es una ley universal que El ha escrito en la naturaleza y en la Biblia. Todo lo que El ha hecho está en movimiento, en actividad, desde los grandes astros que giran en el espacio infinito hasta la más pequeña planta que crece en la estrecha endidura de la piedra. El trabajo es la bendición, y no una maldición para el hombre.

El hombre está sometido a dos leyes, que son:

La ley del trabajo: 6 días trabajarás y harás toda tu obra; y la ley del descanso: más el séptimo día será reposo para Jehová

tu Dios. Estas dos leyes, en realidad, no son más que una: el que no trabaja no tiene derecho a descansar, y el que no descansa no tiene fuerzas para ~~descansar~~ descansar.

3. Ejemplificado en Nehemías (Nehemías 6:3).

Mientras el celoso e infatigable caudillo de Israel estaba empeñado en concluir el muro de la ciudad, sus enemigos, que son también los de su pueblo y de su Dios, vagan de un lado para otro y conspiran villanamente para interrumpir la obra que Nehemías estaba realizando y le invitan a que ~~descienda~~ ^{descienda} de las alturas de Jerusalén hasta uno de los valles de Judea. Pero él les contesta una y otra vez: "Yo hago una obra grande, por lo que no puedo descender....." En verdad, suspender la obra que Dios nos ha encomendado para hacer caso a las intrigas y amenazas de los modernos seguidores de Samballat, Gesém y Tobías es como muy acertadamente Nehemías dijo descender (para él geográficamente, para nosotros espiritualmente). Nehemías tuvo un concepto tan alto de la obra que dirigía y realizaba, que no cedió, ni una vez siquiera, ante los alagos ni ante las amenazas.

II. ENSEÑANZAS DE CRISTO (Juan 5:17; 9:4).

Ante todo, recordemos que Jesús fué un obrero manual. Se crió en el ambiente y en la agitación de un modesto taller de carpintería, oficio que aprendió y ejerció hasta dedicarse por completo a la obra de su ministerio de redención. Sus manos estaban encallecidas por el ~~rascado~~ roce de los ásperos instrumentos del trabajo. Se le conocía como carpintero; éste era el único título que le daban sus ~~compatriotas~~ compueblanos: "No es el carpintero?" ~~¿No?~~ (Marcos 6:13).

Comentando este versículo dice el insigne profesor honorario de la Universidad de Francia, Alejandro Westphal, en su libro "Jesús de Nazaret", traducción española, página 33: "Era carpintero José? En Palestina no se usaban las armaduras, sino bóvedas y terrazas. Veremos que Jesús, educado en el oficio de su padre, no utiliza nunca ejemplos sacados del trabajo de la madera y los toma constantemente del trabajo de la piedra: la casa construida sobre la roca.....la piedra angular.....hacer un presupuesto antes de edificar una torre.....tu eres Pedro y sobre esta piedra edificaré mi iglesia". Léase el resto de su comentario.

Per Jesús fué un obrero en un sentido más elevado aún. El trabajaba con las manos, es cierto, pero especialmente con la inteligencia y el corazón.

Por otro lado, nos revela al Padre como un trabajador infatigable. Creían los judíos que Dios, después de haber creado el mundo, cesó de trabajar. Pero Jesús rectifica tan errónea y desonrosa creencia. Al defenderse del ataque de que había violado la ley del reposo, por haber ~~visitado~~ curado el, sábado -al enfermo de Betesda, replica a sus opositores. "Mi padre hasta ahora obra y yo obro" (Juan 5:17). Dios no es, pues, el Dios de la pereza, el Brahma de la India ~~entregado~~ entregado a su narcisiana contemplación en un reposo impasible y completamente inútil. No; ama la laboriosidad y la exige al hombre. La actividad es uno de sus atributos. Dios obra constantemente en la naturaleza y en la historia. El mismo ha trabajado en la creación del mundo y continúa trabajando en su conservación y perfeccionamiento.

Cristo es un trabajador urgente, véase Juan 9 :4. El caso es parecido al anterior: curación de un incurable y en día sábado. El día es tipo de la vida terrenal, que es muy breve; La noche, de la muerte que se aproxima inexorablemente. Hay que emplear bien el tiempo de que disponemos. "Entre tanto que el día es: la noche viene cuando nadie puede obrar.

Sean estas palabras, henchidas de celestial sabiduría y de tremenda solemnidad, el lema de todo verdadero cristiano: conviene obrar las obras del que me envió entre tanto que el día dura: la noche viene cuando nadie puede obrar".

III. ENSEÑANZAS DE PABLO.

Pablo, como Cristo, era un trabajador manual. Su oficio era hacer tiendas, como sus insignes y amados colaboradores Priscila y Aquila (Actos 19:1+3). En varias partes tuvo que ejercerlo mientras se dedicaba a organizar y edificar iglesias en Tesalónica, Corinto, Efeso. Sus manos, como las del divino Maestro, llevaban en sus palmas las huellas ennoblecedoras del trabajo.

1. Enseñanzas a los Efesios.

(1) En su discurso en Mileto (Actos 20:33-35).

Levantando sus ~~manos~~ manos encallecidas por efectos del trabajo rudo que había hecho, dijoles esas palabras tan elocuentes y autoritativas. Hermosa ~~lección~~ lección objetiva que jamás pudieron olvidar.

(2) En su epístola (Efesios 4 28). Aquí vuelve a insistir sobre la bienaventuranza de dar y el deber de ayudar a los necesitados, mediante los frutos del trabajo honrado y constante. Presenta el trabajo como un remedio contra el hábito ó la tentación del robo. El ladrón roba, no tanto por la ambición de tener, como por el horror de trabajar. El ladrón es el perezoso que quiere cosechar

lo que no ha sembrado. Los judíos podían decir con profunda sabiduría práctica: "El padre que no enseña a su hijo a trabajar le enseña a robar".

2. A los Tesalonicenses (2 Tes. 3:6-12).

Este es un pasaje muy lleno de enseñanzas. Pablo previene a la iglesia contra el funesto mal de los cristianos orgánicos, quienes andan fuera de orden y son fuente de terribles calamidades. El trabajo es orden; la pereza, desorden. Así pensaba Pablo, y tenía sobradísima razón.

Recuerdales el ejemplo ó dechado que él mismo les dió (7-8).

Pablo termina su filípica contra la pereza con esta cautica conminación: "Que si alguno no quisiere trabajar, tampoco coma". El no sentía lástima por los perezosos, por los parásitos sociales. Para él solo las abejas obreras son las que tiene derecho a libar la miel que han producido. En cuanto a los zanganos, si quieren libarla, que dejen de ser zanganos; en una palabra que trabajen. El derecho a la vida el apóstol lo fundamenta en el cumplimiento del deber del trabajo.

Puede ser que a nosotros nos esté algo cruel el muy citado dicho de Pablo: "Si alguno no quisiere trabajar, tampoco coma", pero quién puede negar que él tenga razón?

El perezoso es un ladrón, porque vive a expensa de los demás; cosecha lo que no ha sembrado, usa lo que no le pertenece y como lo que no ha ganado. El perezoso es un aborto de la naturaleza, porque la naturaleza está siempre en acción fecunda y gloriosa. El perezoso es un parásito de la sociedad. De ella vive como la dolataria vive de nosotros y las garrapatas de las reves. El perezoso es un impío. Dios le ordenó trabajar, y él desobedece

obstinadamente a su benéfico y paciente creador.

CONCLUSION .

Trabajemos con la mano y la inteligencia, con el cuerpo y el alma. Pongamos atención y entusiasmo en todo lo que hagamos y elevemos nuestro pensamiento a Dios para que Él bendiga la obra que realizamos. Ya sea la de sembrar una planta, ya sea la de construir una casa. Ora sea la de estudiar una lección, ora sea la de enjugar una lágrima ó de elevar una plegaria al cielo por el bien de la desgraciada humanidad. Sudemos con la frente, con el cerebro y con el corazón.

LECCION IV. Oct. 27, 1929.

EL CONCEPTO CRISTIANO DE LA RECREACION . (Marcos 2:18-18).

INTRODUCCION .

Recreación significa, etimológicamente hablando, nueva creación. Recrear equivale a crear de nuevo, a rehacer. Implica la idea de restaurar lo que está agotado, por medio del descanso y especialmente de la alegría. El resultado de la recreación es gozo y aumento de vida . Esta es la piedra de toque de toda diversión, de toda amistad, de todo libro, de toda institución y de toda práctica religiosa. Jesús vino a traer vida y a traerla en abundancia. Y la vida cristiana es inseparable de la fuerza y de la alegría.

La lección de hoy nos presenta dos prácticas religiosas a la luz de las enseñanzas y el ejemplo de Cristo.

I. EL AYUNO (18-22).

El ayuno ha sido practicado en gran escala por las principales religiones: el Bramanismo, el Mahometismo, el Judaismo, el Catolicismo Romano y el Griego, etc. Señal de que responde a un profundo instinto religioso de carácter universal.

Cristo no abolió el ayuno, pero condenó la costumbre de hacerlo un objeto de ostentación. No lo impuso a sus discípulos. Raras veces él lo practicó. Tampoco lo observó en período fijos. Para él el ayuno debía de ser un asunto personal, voluntario y como consecuencia natural de un gran sufrimiento ó de una intensa consagración. Véase Marcos 2:20 y Juan 4:30-34 . Es decir, el ayuno debe ser sincero y determinado por circunstancias especiales.

El ayuno de los judíos era una práctica rutinaria, ostentosa, lúgubre y falta de sinceridad y fervor. Tenía muchas cenizas frías,

peno apenas brazas encendidas. Era la triste mortaja de una religion muerta. La religion de Cristo es, por el contrario, unas bodas de alegria exultante, en la que resulta más apropiado el traje de gala que el vestido de luto.

Dice Fosdick, en su excelente libro **"Personalidad del Divino Maestro"**, páginas 14 y 15: "El Nuevo Testamento es, en todo el mundo, el libro más lleno de gozo, principia con gozo con motivo del nacimiento de Jesús, y termina con la gloriosa visión de la innumerable multitud que canta en coro "aleluya".... La religion que encuentra expresión en este libro y que de él dimana, es de la religion que produce mayor gozo.... Como base de este libro de gozo y de esta religion de felicidad, descubrimos una personalidad radiante de alegria. El cristianismo, religion de gozo, y la Biblia, libro de bienaventuranzas, no pueden haber brotado de un hombre melancólico.... En Marcos 2:18, 19 justifica el hecho de que su pequeña compania no ayunase. El fariseo ayunaba dos veces por semana, el lunes y el jueves, sintiera inclinado a ello o no. Jesús dice que la abstinencia falta de sinceridad y llevada a cabo de una manera ~~forzada~~ forzada, es inútil; que tanto él como sus discípulos son tan felices como los desposados y no se sienten inclinados a ayunar. Este es un modo hábil de presentar el asunto, puesto que las leyes judaicas prescribian que los desposados y sus acompañantes podrian eximirse de ayuno. Jesús les hace saber que él y los suyos caminan en continua luna de miel y que las leyes fariseicas no tienen derecho a interrumpir su libertad"

La parábola de los remientos ~~xx~~ nuevos y del vino nuevo enseña gráficamente el peligro de mezclar la religión del espíritu con la religión de la letra, la religión del gozo con la religión de la melancolía, la religión de los principios con la religión de las reglas, la religión de la vida con la religión de la muerte. También enseña el peligro de exteriorizar las nuevas ideas en un lenguaje arcaico. La vida ~~xx~~ nueva necesita expresarse en formas nuevas. Dice el notable comentarista J.P. Dumbelov: "Las formas del judaísmo eran inadecuadas para expresar el espíritu del cristianismo, y todos aquellos que, como los ~~xx~~ cristianos judaizantes de los Actos de los Apóstoles, pretenden unir la ley con el Evangelio, imponiendo el ritual mosaico, están simplemente echando vino nuevo en odres viejos!"

II. EL DÍA DEL DESCANSO (23-28).

El sábado, que había sido dado por Dios como un día de recreación y libertad para el hombre, los judíos, y especialmente los fariseos, lo habían convertido en un día de temor, de fastidio y de esclavitud. Tanto lo reglamentaron que hicieron de él una trampa para pescar imaginarios blasfemos y herejes.. Y en esa trampa de complicado mecanismo cayeron los discípulos de Jesús, quienes al supuesto pecado de no ayunar, como los discípulos de Juan y de los fariseos, agregaron el de arrancar espigas de trigo para saciar el hambre que sentían. Para los sabatistas entonces esto ~~no~~ era trabajar y por tanto, constituía una evidente violación del sábado.

Jesús, al defender a sus discípulos, empleó tres argumentos ~~xx~~ irrefutables.

1. El ejemplo del rey más amado y respetado del pueblo he-

breo. Si el hambre justificaba en un caso, también justificaba en el otro. En el sábado puede hacerse todo aquello que sea necesario para mantener la vida del hombre, y también la del animal.

2. El fin de la institución sabática. El objeto del sábado, como el de cualquier otra institución social, es el bien físico, intelectual y moral del hombre. La personalidad humana es sagrada y todo justifica su existencia cuando contribuye a su conservación, desarrollo y felicidad. Los fariseos creían que el bien del hombre debía subordinarse a la arbitraria reglamentación del sábado. Jesús enseñó que este era para servir a aquél, y así sucede con todo: familia, escuela, comercio, industria, política, estado, arte, ciencia, religión.

3. La soberanía de Jesús. Los verdaderos profanadores del sábado tenían delante al Señor del sábado, del templo y del mundo. Los pobrecitos pretendían ser más papistas que el mismo Papa. ¿Qué derecho tenían de reglamentar caprichosamente una institución divina que El mismo había establecido para el bien de todos los hombres? ¿Quién podía interpretarla y aplicarla como El?